

第42回総代会

県退教協だより NO・98

長崎県退職教職員等連絡協議会
長崎市筑後町二一教育文化会館内



第42回総代会は、6月25日（金）、地域・支部退教から長崎堀田、武田、西彼今村、五島樹田、島南川端、諫早大木、北東川崎、富崎、佐世保宮原、濱田、北松山川、壱岐米倉の総代と役員の参加で、長崎市民会館第4会議室で開催されました。議長には川端総代が選出され、会が進められました。

開会にあたり上川会長は、参議院議員選挙に触れる中で、政治は今寛容さが失ながれていいるのではないかと問題を提起し、外国人や多様性を重視する勢力の排除を口にする政党がどんどん伸びて、新しい風潮があることへの危機感を訴えました。そして、退教協の総力を挙げて日教組、県教組、県平和運動センターが推す候補者の勝利に向けて参議院選挙を闘いました。そこで、退職者組織の現状から、これから運動のあり方は強く呼びかけました。また、退職者組織どうあるべきかを喫緊の課題として提起しました。来賓のみなさん方からは力強い連帯のあいさつがありました。その後、参議院議員選挙特別報告として、みずおか俊一日政連候補の後援会会長泉雄一郎さん（元日教組委員長）より、少数与党での国会状況、様々な課題（給特法、選択的夫婦別姓制度、政治改革、消費減税など）の情勢と、立憲の支持が伸び悩み比例での水岡の順位も厳しいので、安全ライン

に押し上げて欲しいというお願ひがありました。続いて、日退協会長の竹田邦明さんから、社会保障を中心とした内容の報告があり学習を深めました。

議案は、1号経過報告、2号決算・監査報告、3号運動方針案、4号予算案、5号役員改選と順に審議され、質疑・討論を経て提案通り承認されました。

ねる、「個人加盟」問題は7月19日開催の県高間連幹事会で協議するのでその後知らせる、「核と戦争のない世界」の核は「核兵器」と表現した方がいいのではといふ指摘に對しては、核は核兵器や原発を含んだ言葉として理解してほしいとの答弁をしました。ネットを活用してウェブ会議を取り入れるなど業務の効率化と経費節減、県全体からの役員の選出という観点で積極的に推進すべきという意見が出され、これからそのように進めると答弁しました。大東からは石木ダム問題に関して、市民による石木ダム再評価監委員会(市民委員会)の取り組みや、現場の座り込みが報告され、多くの人がこの問題に关心を持ち、現場にぜひ足を運んでほしいとの訴えがありました。参議院選挙では、前回と異なり比例区の取り組みで社民党が触れられていらない、「それぞれぞれの地域・支部の判断に任せること」は、前回と異なり比例区の取り組みで社民党が触れられていらない、「前回のように『そし、いと』の意見が出されまし」という表現にしてほしいという意見が出されました。執行部からは原案の通りでお願いしたいということで了解されました。

5号議案では、役員選出委員長の堀田総代から報告を受け、中山副会長退任により大木豊さんが副会長に就任し、他は監査も含めて全員留任という今後2年間の役員構成となりました。

今次総代会は、多様な質疑・意見が出され、時間も大幅に超過しましたが、充実した総代会でした。参加総代のみなさま疲れ様でした。

情勢と退教協の課題

会長 上川剛史

真夏の参院選が終わりました。我々が推した水岡俊一氏も当選を果たし、社民党も国政政党要件をクリアしましたが、手放しで喜べない結果でした。何とも言えないほどより曇った未来が近づいてきているように思えました。外国人の排斥、核兵器保有・共有、アジア太平洋戦争の美化化、国民主権や国民の権利を無視するリベラル派を「非国民」「C国」のスペイ憲法草案を掲げて、極右政党の伸びど、新聞やテレビ報道をフェイクと一蹴し、などと中傷する内容のSNSでの拡散など、我々が経験したことのない選挙が見えてきました。第一次大戦後の不況と混乱に乗じて、ナチスがどうやって政権を手にしたか。我々はこれからも歴史の教訓だつたか。正しい政治を選択していかなければなりません。

さて、退教協の足元を見ますと課題が山積しています。高齢者が増える一方で、退職団体の組織人員は減少の一途にあります。長退連も今年に入つて解散、組織改編に追いつかれています。長崎県退教協も会員・役員の高齢化で組織的な活動が難しくなった地域もあります。これまで先輩方が築き上げた退教協の活動を継続発展させるためにも活動の在り方や会議の持ち方など参考の余地があります。あるようです。

今年度の県教組の議案書に「学校現場では60歳未満の教職員とともに60歳超員、常勤職員、定年前再任用短時間勤務職員、定再任用職員が混在して」とあります。いずれにしても60歳を超えると

(定年前でも)賃金が7割に抑えられます。また、複雑になつた制度により、いつ教職を辞めたかを退教協役員が把握しにくくなつていて、会員拡大の機会を逃しています。退教協は55歳以上で、あれば男女問わず加入できます。「鉄は熱いうちに打て」ではありますんが、退教協会員が現職の運動に積極的にかかわり、その場で組合員に加入の意思を確認することが効果的です。意識の高い現職組合員は「素直に」加入していただけます。私は、組合員の組織実態から今後多くの新加入は望めません。一人でも多くの仲間を増やし、これまで先輩方が築いてきた退教協の活動の継続・発展を図りましょう。

各地域退教は、時には退女教と一緒に夫し、いろいろな活動を行つてきました。何といつても退教の活動の基本は地域退教で、地域あつての県です。とともに頑張りましょう。県退教も今年度から変わります。県退教の財政が厳しくなることは議案で示す通りです。そこの改善の一年度からいいます。何といつても退教の活動は地域退教で、地域あつての県です。ともに頑張りましょう。県退教も今後、各役員会議をW.E.Bで行うようになります。さればといためには、9月の改定に付けて、会場費と交通費を算入します。さてどうなるか? いざわらへんなくては。

参議院選挙で感じた退教協の力

事務局長 西村祐二

組織会員数減少、高齢化という現状は、
退教協の負の現実です。今夏の参議院選
挙の結果ではそのことの一つが極めて正
直に現れました。

ら、長崎県の退教協の会員として、また個人として、健康な体・心を維持しつつ、負の現実を乗り越えるよう生きていきたいと思います。

大東の地域活動

大東会長 川崎 學
示也 大東で開出

がダムの底に沈むことは絶対あつてはなりません。あの風景を見た時、私はつくづくそう思いました。工事を中止し、これ以上人を自然を痛めつけるな！

林直孝さんは「自然保護と短歌」の発表。林さんは日本野鳥の会に所属され、現職の時からバードウォッチングと短歌の趣味をお持ちでした。この学習会では、「自然と環境」のテーマで10首、「世界と平和」で5首、「趣味の野鳥」で5首、全部で20首短歌が紹介されました。その中から私もそう思つた歌を紹介します。

私の考え方と同じ文章に出会うと「そうだ、そうだ」と嬉しくなります。探鳥という趣味を持ちいつおりか心待ちする冬のおとづれ寒くとも会えるかなと思うとワクワクします。かわいい野鳥たちに今年も会えました。ほのぼのします。探鳥のオアシスなりし大千潟 田畠と化してその姿を見ず そこに田畠は必要ですか。石木ダムと同じです。

◎ 活動

「集う楽しさ」を求めて

北松事務局長 山川大城

北松事務局長 山川大城
ご存じのよう、北松退教協は、平戸・松浦・旧南部（旧北松浦郡）の三地区から構成されています。拠点は北松浦教職員会館（旧北松総支部書記局）です。歴史を紐解けば、1946年3月1日に北松浦郡国民学校教職員組合発足時には、最初の書記局を使つていました。その後、3回の移転を経て現在の場所に在つてい

現在の大きな課題は、活動を今後どうしていくかです。現職・退女教・退教協の3者で議論を重ねて一年半を経過しました。協議の中で度々話題にあがるのは、退女教・退教協に新しい会員が加入しないことによる5年後10年後の会の会員の存続です。魅力ある組織にしていかなければならぬと強く感じています。四月の総会時には、終了後に団結会も実施し、「この会はこの場があるから来年も参加するばい」と先輩方の何ともうれしい声を聞くことができました。会員が集まって話をすれば、とても楽しい時間を共有することができます。まさ

に献納をします。

学習会は、担当市で計画を立てて実施します。24年度は「ボッチャに挑戦!」を実施し、老いも若きも熱中し、和気あいあいと終えることができました。今年は戦後80年をふまえて平和学習を考えています。

新年会は、米寿と喜寿のお祝いをしていきます。お元気な姿を見て、ああいう生き方をしたいと目標にもなっています。そのあとは、各市から出し物があり大いに盛りがります。これからも顔を見て、話をしながら活動していきたいと思つて



島原半島地区会長 柴田輝美
島原半島退女教は、島原市・南島原市・
雲仙市の三つの市から構成されてい
ます。年に4回発行する「退女教だよ
り」は、活動の様子がわかるよう
に写真を多く載せてあります。参
加できなかつた会員の方が、写
真を見て連絡されることもあり、会員同士
の親睦にもつながっています。おたよりは、
役員が手配りしており、持つて行つた時に
1時間もお話をしたということも珍しくあ
りません。顔を合わせて話すことの大切さ
を実感できるひと時です。

「教え子・我が子・我が孫を再び戦場に
送るな」の運動目標を掲げ、年間を通じて
折り鶴を折っています。毎年たくさん集ま
り、「あの夏の日」少女像や平和公園など

島南半島地区退女教の活動

声をかけあう退女教

島原半島地区会長 柴田輝美

に“集う楽しさ”です。話をする中で学ぶことができ、深めることもできるのです。これからもまだまだ、会員が楽しめ作戦を実行していきたいと思つていま

長崎西校に進学。早稲田の文学部を志して、大學に進学し、中學校国語科の教師となり、市内大浦中學校に勤務。転勤2校目との土井首中學校勤務。同僚の家庭科教師と結婚。第一子の長男がダウン症候群といいう知的障害児で、鎖肛(肛門が閉鎖していいる先天的な奇形)だったので、乳幼児期の育児に夫婦で苦闘した。筆舌に尽くしがたい苦難に天を恨んだ。現在57歳で、ケニアに入所し、週末に帰省する。アホームを送迎する時に通る長いトンネルがある。そこを通過する時妙な気分になる。息子と二人で天国に行つてしまふのだ。約3分間のドラマだ。トンネル出た瞬間、現実に引き戻される。息子は57歳になつても知的な面では幼児だ。鎖肛だったので排便が不自由で苦労は絶えない。私たち夫婦にとつて、この子はお荷物だが、私にとつては大きな宝ものである。短歌や詩やエッセイにこの子を題材にし、

医者のから見放された時、母が私の命を守つてくれたという。国民学校1年生の時、鉄棒の授業で逆上がりができるまで、母が特訓した。戦地フイリピンの父に書いた手紙の返書も大切にしている。

戦後、伊王島の小・中学校を卒業。炭鉱と灯台の大自然に親しむ。伊王島は第

雜
想

青木英夫

組織的活動では、県退教協第42回総代会、参議院選挙、被爆80周年原水禁世界大会長崎大会と関連行事、連合2025ナガサキ平和集会がありました。会員のみなさんは特に被爆80年にはどのように関わりを持たれたでしようか。大村市的小学校は2日前の予報で登校日を中止にしました。当日の午前中は危険な天氣ではありませんでした。

編集後記

編集委員 西村祐一

2冊自費出版した。人生万事塞翁が馬だと痛感する。